

EL CASTELLANO

DIARIO CATÓLICO

Burgos.—Año XIV.—Número 4.265

Martes 30 de Septiembre de 1913

Calle de Benito Gutiérrez, 1, Teléfono 152

EL SEÑOR D. Félix Pérez de Viñaspre

ha fallecido en el día de hoy, á las cinco y media de su mañana,
después de recibir los Santos Sacramentos y la Sagrada Eucaristía

R. I. P.

Sus afligidos hijos don Francisco, beneficiado de la Santa Iglesia Catedral; doña Ricarda, doña Gertrudis, don Remigio y Bonifacia, Carmelita Descalza; hijos políticos, nietos, demás parientes y testamentarios,

Ruegan á sus amigos se sirvan encomendarle á Dios y asistir al entierro y funeral que, por el eterno descanso de su alma, se han de celebrar en la parroquia de Santa Agueda, mañana 1.º de Octubre á las diez de la misma y acto continuo la conducción del cadáver al Cementerio.
Burgos 30 de Septiembre de 1913.

NO SE REPARTEN ESQUELAS

ACADEMIA DE DERECHO

DIRIGIDA POR

DON NARCISO AMORÓS, ABOGADO DEL ESTADO

En breve se inaugurará el curso en esta Academia con su procedimiento rápido de preparación por extracto y en cursos abreviados para ser *Abogado en dos ó tres años*. Brillantes resultados obtenidos por esta Academia en Madrid en cursos anteriores.

Los suspensos en Junio y presentados á examen por esta Academia continuarán preparándose gratuitamente para Septiembre.

Horas de matrícula de 12 á 1.

Lain Calvo, 36, 2.º izquierda.

GURREA DENTISTA

Gabinete montado á la altura de los mejores del extranjero.

Dentaduras en **8 horas**, por ser este gabinete el único de Burgos que cuenta con ayudantes.

Consulta diaria. Tarifas militares. Plaza del Duque de la Victoria 18, 1.º—Junto á la Catedral.

A los Sres. Seminaristas

En la acreditada sastrería de José García Díaz, se confeccionan toda clase de prendas tales y de colegial, siendo variados y económicos sus precios.

Así mismo se dispone de un gran surtido de bonetes y alzacuellos á precios reducidos.

Plaza del Arzobispo, 5 y 6.—Sastrería.

Cuartilla política

Como la animación en los círculos políticos es grande y no hay nada sensacional que atraiga las miradas de los que con intención de comentar los sucesos políticos se reúnen, continúan los comentarios acerca de las declaraciones del señor García Prieto.

Hasta cuando para solazar su espíritu se reúnen los provincianos, que van llegando para aprovecharse de las fiestas con que se intenta agasajar á M. Poincaré, se dirigen á los teatros, se oyen animadas conversaciones comentando en uno ú otro tono la posición adoptada por los que se ha dado en llamar disidentes del partido liberal.

Si no fuera indiscreto, tendrían los reporteros materia suficiente para hacer crónicas chispeantes y llenas de gracia; no obstante en honor á la verdad diré que parecen tomar más en serio y como cosa importante la política los que ordinariamente se encuentran alejados de la Corte. Esto es un buen síntoma pues indica que las segundas partes por lo menos, están relativamente sanas, precisándose solo para levantar esto mejor las primeras, que como se sabe son pocas.

Y buenas se encuentran y vaya unos arrestos que se las echan las segundas para arrumbar las barreras que les separan del poder y colocarse en la privilegiada situación de mangoneadores de primera fila.

Porque de cualquier lado que miremos á los políticos y á las masas imperantes (si en el imperio puede haber masas y si tan sólo personalismos) reina una incertidumbre que desconcierta á los profesionales del reporterismo.

Ha dejado de tener interés la dimisión de Altamira y los que no están en el secreto de la política que hace tiempo se viene desarrollando, se extrañan de la importancia que se le ha dado á la dimisión de un director general de enseñanza.

Todos creen que no podrá volver, por dignidad, de su acuerdo el verbo de la institución libre de la enseñanza; por eso hasta sus amigos le dicen no puede aceptar fórmula alguna de arreglo.

Si de hecho saliese para siempre del puesto en que la indiscreción del gobierno le colocó, indiscutiblemente tiene que apuntarse un éxito el actual ministro de Instrucción pública, por librar á la enseñanza, de un hombre, que con toda su cultura de relumbrón, no ha creado nada aceptable, que nos haga recordar con gusto su paso por la dirección general de enseñanza.

Los católicos nada bueno podíamos esperar de él.

Se dice le sucederá el catedrático y diputado don Antonio Rojo Villanueva, candidato para tan alto puesto.

Muchos que dicen estar bien enterados, aseguran que las Cortes actuales no volverán á reanudar sus sesiones presidiendo el gabinete el conde de Romanones.

Mucho nos equivocamos, ó si no nos parece una fantasía de prietistas *enraque* el rumor apuntado anteriormente.

El marqués de Figueroa, si no hace traición á su historia, abrirá las Cortes y *pajeará* para ver de impedir se coloque en línea paralela el señor Prieto.

El señor Alba manifestó á los periodistas que no tenía noticia alguna de interés que comunicara. Añadiendo que de Francia se reciben noticias muy agradables por el efecto que ha producido la cariñosa acogida hecha á M. Barthou en San Sebastián.

Desmintió lo que dice *El Socialista* de la peste bubónica en Larache, y afirmó que el viaje de los doctores Salazar y Tello es debido al acuerdo con Francia de instalar un instituto de bacteriología.

También dijo había conferenciado con el señor Franco Rodríguez acerca de todos los asuntos que interesan á Barcelona, quedando de completo acuerdo.

No terminamos con una y amenaza otras huelgas.

Indiscutiblemente el conde de Romanones para estos menesteres tiene buena sombra!

Madrid.-29-IX-19.

Colegiales de S. Jerónimo y S. José

Ya tengo todo el surtido completo para sotanas, becas, mantos, bonetes y géneros negros para toda clase de prendas tales.

Elias López Marcos

8, ESPOLON, 8

ANTE EL PELIGRO

Cuartilla internacional

La anarquía de moda.

Ni más ni menos que el sport del tigre y otros jueguecitos de alta novedad, va resultando á esta sazón de moda la anarquía.

En Albania por una especie de necesidad circunstancial, aunque recio disgusto para las potencias significa, hay que confesar que viven en verdadera anarquía oficial; pocos pueblos podrán dar razón de qué clase de vida es esa; pues realmente no abundan las ocasiones. Anarquía por falta de quien mande es una verdadera anomalía en estos tiempos de orgullo y de resistencia. Poco grato debe ser el papel de rey cuando tan pocos pretendientes se presentan á resolver el conflicto.

Es de creer que eso será cuestión de etiqueta más que de delicadeza y que nadie quiere el bocado de la vergüenza por las consecuencias; que apaguen la luz como en la comida de marras y fácil es que los comensales encuentren todas las manos en el plato; pero la tajada, no.

Digo que es estupendo el caso de anarquía por falta de quien mande, porque lo ordinario es que suceda por no haber quien obedezca.

Esa es la vida á que estamos acostumbrados; sobre todo desde que en Portugal vive de hecho—ya que no de derecho como en Albania—la anarquía más vergonzosa. Es lamentable ese desquiciamiento cuando tiene honores de gobierno, porque la apariencia salva la situación ante el mundo y está por lo tanto mucho más lejos el remedio.

Portugal pasa por la crisis de quien funda su posición en el pillaje; el sentido común de las gentes abomina de lo que es tiranía más que ley y recuerdan la escalera de infamias y de cadáveres por que ha subido á entronizarse la más hedionda anarquía con pretensiones de gobierno y de legalidad.

DAULO.

UN CONCURSO

En bien de la salud pública

En la última sesión celebrada por el Excmo. Ayuntamiento, quedó sobre la mesa el expediente relativo al nombramiento de dos médicos auxiliares de la Beneficencia Municipal domiciliaria.

Sabido es de todos la rectitud con que en casos análogos, al de que se trata, obró siempre nuestro Ayuntamiento, por eso no dudamos que dada la importancia y trascendencia que en sí encierra el asunto, se documentará perfectamente la Comisión para resolver en justicia.

Ya que la provisión de estas plazas no será por oposición, según algunos capitulares propusieron, seguros estamos que se atenderá á los méritos de los concursantes, prescindiendo en absoluto de personalismos y de fines políticos, pues entendemos que la salud pública está por encima de todo esto.

EXTRANJERO

MADRID 30

Varias noticias

Pekin.—La legación japonesa ha desmentido que haya presentado su gobierno el ultimatum á China.

El general Chang-Su dió explicaciones satisfactorias.

Roma.—Se ha celebrado con gran entusiasmo el Congreso Católico de San Marino.

El Papa ha enviado su bendición paternal. Calculan en más de 7.000 el número de congregistas.

Londres.—Han anunciado los reyes de Noruega que asistirán á la boda de la princesa Alejandra con el príncipe de Connaught.

—Reina grande agitación en Ulster una de las cuatro provincias de Irlanda por la próxima implantación del «Home Rule».

Se espera que los católicos, los cuales están en mayoría, dominen este movimiento de los orangistas protestantes, cuya adhesión servil al gobierno central de Londres parece inexplicable.

Se temen algunos disturbios.

Paris.—Santos Dumont ha construido un aeroplano de cuya estabilidad ha hecho pruebas satisfactorias.

Tiene un solo plano y está situado á ochenta centímetros sobre el fuselaje.

—Gilbert ha batido el «record» de altura, elevándose á 7.000 metros.

—Ha sido reelegido M. Barthou en el cargo de presidente del Consejo general de los Bajos Pirineos.

Los que deben ir al Africa

VII

...Según los anticlericales

Enciende el ánimo en ira incoercible y patriótica indignación, el ver cómo fingiendo no sé qué nuevas orientaciones y corrientes europeas hostiles á los religiosos, hay quienes en provecho de privados y personalísimos intereses, con daño común de todos, embaucan al vulgo y soliviantan al pueblo.

Y saben muy bien los muñidores de esas falsas opiniones, que, en los países que más se distinguen por su cultura y mas asentada y asegurada tienen la influencia de su expansión colonial, sucede precisamente todo lo contrario. Si no por afinidad de ideas religiosas, por patriotismo al menos, reconocen de buen grado, los que en esas naciones dirigen la gestión de la vida pública, que en efecto no hay colaboradores más eficaces del Ejército en la difícil empresa de la penetración pacífica en países de reciente accesión á la metrópoli, que los religiosos.

Era en los días del Terror; los chistes volterianos que amenizaron tantas veces las tertulias literarias; la insustancialidad de los abates frívolos y el dilettantismo de una filosofía excéptica, única ocupación espiritual de los nobles desocupados, habían preparado inconscientemente la borrachera de sangre, la orgía indescriptible con que el pueblo inauguraba el fugaz reinado de sus flamantes y reconquistados derechos.

Hallábase entonces de Embajador de la Convención en Turquía el General Aubert-Dubayet. Fiel á su alto cargo y delicada misión de mantener entre los mahometanos siempre viva y cada vez más floreciente la influencia francesa; sobreponiendo á sus fanatismos sectarios, —si los tenía— ó ciertamente á los de la Asamblea, los anhelos y deberes del patriotismo, consignaba en documento diplomático estas textuales palabras: «Apresurad la partida de los misioneros y de las Hermanas de la Caridad.

Ellos son los que tienen más casas en Levante. Ellos valen más que un ejército, porque sin hacerse temer, logran que se ame á Francia.»

En tiempos más próximos á los nuestros el P. Remy Normand haciéndose eco del sentir unánime de la colonia francesa residente en Siria, acude á celebrar una conferencia con el célebre Gambetta y le expone el grave peligro que para la influencia de Francia en Siria ofrecen los Médicos anglosajones que van llegando y estableciéndose allí en número considerable. La cuestión merece la pena de ser bien estudiada y prontamente resulta: á juicio de los religiosos que para esta comisión le han elegido, existe un medio de contrarrestar la temida acción anglo-sajona: ese medio no es otro sino el de la creación de una facultad de Medicina unida al Colegio de San José de Beyruth, que dirigen los Jesuitas, la erección de una verdadera universidad donde la ciencia y el profesorado francés sostengan y aumenten el prestigio y la influencia de la Patria.

Gambetta, de quien era la famosa frase «Le clericalisme; voilà l'ennemi» convencido de que en aquellos momentos no se trataba de dar gusto á la galería sino de salvar vitales intereses de la Patria, comprometidos en remotas regiones; aprueba sin vacilación el proyecto del P. Normand; conceden un crédito de 800.000 francos para la fundación de la Facultad, una consignación anual de 80.000 francos para su sostenimiento, todo ello á cargo de religiosos de la Compañía de Jesús.

Peró sus antiguos amigos de platíforma, los socios más ó menos inconscientes de su anticlerical campaña se le echarían encima, le argüirían de inconsciente, de desleal, de traidor á la sagrada causa de la supremacía del Estado, etc., etc.

Algo de eso hubo, pero el político francés despejó el campo de sus importunos censores, disparándole esta otra célebre frase que ha pasado á la historia no menos que la primera: «El anticlericalismo no es artículo de exportación».

Pasamos el tanto de cuenta á los que desconocedores de la conducta de los mismos corifeos del anticlericalismo llevan su atraso y mantienen su ignorancia hasta el punto de admitir y propagar como *género colonial*, un gastado y mandado anticlericalismo.

A. PERAL.

COMISIÓN PROVINCIAL

Sesión de ayer

Acuerdos adoptados:

Aprobar la determinación del señor Vicepresidente, que dispuso la entrega al batallón expedicionario de Cuenca á su paso por esta capital de 800 paquetes de cigarrillos de 50 pesetas para los individuos de tropa y una caja de cigarrillos Carunchos para los jefes y oficiales.

Aprobar la Memoria que la Comisión ha de presentar á la Diputación en cumplimiento del precepto de la Ley.

Aplazar la apertura del curso de la Academia de Dibujo hasta el día 20 del próximo mes de Octubre, por hallarse verificando obras en los locales que ocupa.

Quedar enterada de una carta que el Ingeniero D. José Gómez y Velasco dirige al Excmo. Sr. D. Diego Arias de Miranda, manifestando que á primeros de Octubre se efectuará la confrontación del proyecto del ferrocarril de Segovia á Burgos y de un oficio de la Comisión provincial de Valencia, participando haber acordado llamar á ingreso en este Colegio de Sordo-Mudos al aspirante Benito Roldán Ayuela, natural de dicho Valencia.

Remitir á la Dirección del Hospicio una instancia de Manuel San Martín, vecino de Burgos, que solicita su ingreso en el Hospital.

Entregar á don Joaquín Peñaranda, vecino de Hontoria del Pinar, una nieta suya asilada en el Hospicio llamada Vicenta Peñaranda.

Conceder un mes de licencia al empleado don Anastasio Ramírez.

Aprobar una cuenta por gastos de adquisición y colocación de un mueble en la puerta vidriera del Palacio.

Que pase en ponencia al vocal señor Gómez el expediente de multa impuesta á don Feliciano Fernández, vecino de Pancorbo, por pastoreo abusivo.

Que no ha lugar á satisfacer los gastos que ocasione en un Manicomio el demente Juan López Gutiérrez, natural de Espinosa de los Monteros y vecino de Bilbao.

Admitir como alumnos en la Academia de Dibujo á los aspirantes Emilio Llop y Adalberto Tapia.

Aprobar la distribución de fondos para el mes de Octubre importante 89.600 pesetas.

Señalar el día 3 de Noviembre á la hora de las doce, para la celebración de la subasta del servicio de bagajes durante el año 1914.

Aprobar la liquidación de los pre-

